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(Comienza la sesión a las 12 horas y 17 minutos). 

Comparecencia, a petición propia, de la Consejera de Relaciones Ciudadanas para informar 

sobre el Plan de Acción Exterior 2021-2024. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Eguerdi on guztioi. Buenos días a todos y todas, urte berri 

on. Aprovecho para felicitar el año a todos y todas las presentes, tanto presencial como 

telemáticamente, y para dar la bienvenida a la Consejera de Relaciones Ciudadanas, la señora 

Ollo Hualde y a sus acompañantes, la señora Guruciaga, el señor Pérez, la señora Mier, el señor 

Pellejero. Vamos a iniciar la presentación del Plan Estratégico de Acción Exterior a petición 

propia de la Consejera, con lo cual, directamente le damos la palabra a ella por un tiempo 

máximo de treinta minutos. 

SRA. CONSEJERA DE RELACIONES CIUDADANAS (Sra. Ollo Hualde): Urte berri on eta egun on. 

Feliz año a todas y a todos, a ver si es mejor, desde luego, que el año pasado. Me acompañan, 

efectivamente, el equipo de la Dirección General de Acción Exterior: su Director, Sergio Pérez; 

Carmen Mier, Directora de la Oficina de Proyectos Europeos; y Pello Pellejero, Director del 

Servicio de Cooperación Interregional y Ciudadanía Exterior. 

Benetan pozgarria da urtea batzorde honen aurrean agertzea onartu berri den 2021-2024 Kanpo 

Ekintzako Planaren ildo estrategiko nagusiak azaltzeko, Kanpo-ekintzako Zuzendaritza Nagusia 

zuzenduta Nafarroako Foru Komunitatearen kanpo-ekintza planifikatzea, koordinatzea, 

bultzatzea eta ikusaraztea ahalbidetuko duen ibilbide orria izan duen plan horrek, Nafarroa 

Europan eta nazioartean eragile global eta berezi gisa kokatuz. Hiru helburu operatiboa ditu 

Kanpo Ekintzako Planak: Nafarroak Europar Batasunean duen presentzia indartzea Foru 

Gobernuko beste departamentu batzuekin lankidetzan, Nafarroako mugen inguruko kokapenari 

lotutako lankidetza foroetan loturak indartzea eta Nafarroako kanpoko herritarrekiko arreta eta 

harremana hobetzea eta gure eskualdearen irudi erakargarria eta segmentatua ezartzea.  

[Es realmente satisfactorio iniciar el año compareciendo ante esta Comisión para exponer 

las principales líneas estratégicas del recién aprobado Plan de Acción Exterior 2021-2024, 

liderado por la Dirección General de Acción Exterior. Un plan que supone una hoja de ruta 

que permitirá planificar, coordinar, impulsar y visibilizar la acción exterior de la 

Comunidad Foral de Navarra, posicionando a Navarra como actor global y diferenciado a 

nivel europeo e internacional. El Plan de Acción Exterior tiene tres objetivos operativos: 

fortalecer la presencia de Navarra en la Unión Europea en colaboración con otros 

departamentos del Gobierno Foral, reforzar los vínculos en los foros de cooperación 

vinculados a la ubicación fronteriza de Navarra y mejorar la atención y la relación con la 

ciudadanía navarra en el exterior de Navarra, así como establecer una imagen atractiva y 

segmentada de nuestra región]. 

Decía que es una satisfacción esta presentación de este plan, ya que viene a refrendar una 

apuesta que se inició en la pasada legislatura, cuando la voluntad del compromiso político de 

consolidar una Navarra con voz propia dentro de la Unión Europea, impulsamos políticas de 

acción exterior, así como una relación con la ciudadanía navarra que reside fuera de nuestro 

territorio. En este sentido, recuperamos el espacio propio de la oficina del Gobierno de Navarra 

en Bruselas, participamos de manera activa en el Comité Europeo de las Regiones siendo 
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ponentes de cuatro dictámenes o entramos a formar parte y durante un tiempo presidimos la 

Eurorregión Nueva Aquitania-Euskadi-Navarra.  

En esta legislatura, el acuerdo de programa 2019-2023 consolida y refuerza estas políticas, con 

la creación de una nueva Dirección General de Acción Exterior, no solo centrada en los asuntos 

europeos, sino reforzando también políticas iniciadas como la cooperación transfronteriza, la 

relación con la ciudadanía navarra en el exterior y la promoción, junto con el resto de 

departamentos de la imagen de Navarra. Era necesario, una vez creada esta Dirección General, 

dotarla de una hoja de ruta que continuara el trabajo que, como digo, y que a continuación 

expondré, guiara, además, esas acciones para posicionar a Navarra en Europa y al mundo como 

actor global. Es por ello que hemos trabajado en este Plan de Acción Exterior, 2021-2024, que 

coincide con el inicio del periodo del Marco Financiero Plurianual de la Unión Europea, que 

comprende a los años 2021-2027, y donde la recién creada —ya no tan reciente, pero la creada 

el año pasado— Oficina de Proyectos Europeos tiene un papel clave. Es una oficina que va a 

perdurar, una vez finalizada la financiación del Plan de Recuperación de los fondos Next 

Generation, y a la que más adelante me referiré.  

Aunque el año pasado Europa acaparara las miradas de una manera más intensa, debido en 

parte a estos fondos europeos, desde mi departamento siempre hemos defendido que Europa 

es mucho más que eso. Europa es la compra conjunta de vacunas; Europa es la defensa de los 

derechos humanos, la diversidad y la pluralidad; Europa es la consulta democrática de la 

conferencia sobre el futuro de Europa; y Europa, en definitiva, es el mejor territorio, así creemos, 

donde vivir. Evidentemente, también tiene sus déficits, sus retos, sus problemas y sus desafíos, 

pero, desde luego, insistimos, creemos que es en el espacio del mundo en el que tenemos que 

estar situados. 

El plan se comenzó a trabajar el pasado mes de mayo, con el diseño de un proceso participativo 

e intenso, un documento de pases que fue compartido por diferentes grupos, con las direcciones 

generales de Gobierno, con más de setenta gestores y gestoras de proyectos europeos, con 

agentes clave del mundo económico, científico, tecnológico y del conocimiento; de la 

Federación Navarra de Municipios y Concejos también, y con la propia Dirección General de 

Acción Exterior. Un proceso que trajo más de cien aportaciones, de las que se han incorporado 

al plan más de un 80 por ciento y que fue aprobado. Derivó, acabó en el documento que se 

aprobó el 19 de noviembre de 2021 y del que hoy exponemos aquí sus principales líneas. Es por 

ello que consideramos que, aunque se trata de un plan elaborado por el Gobierno, cuenta con 

un amplio respaldo de la sociedad navarra, de todos los agentes implicados a los que, desde 

luego, estamos muy agradecidos. El plan, como he dicho antes, se estructura en tres ejes: 

Navarra en Europa, Navarra transfronteriza y Navarra en el mundo.  

En el eje primero, Navarra en Europa, lo que pretendemos es fortalecer la presencia de Navarra 

en la Unión Europea en colaboración, evidentemente, con otros departamentos, con otras 

entidades locales y con otros agentes de la propia sociedad Navarra. En este sentido, lo hacemos 

a través de diferentes líneas estratégicas. La primera es la propia participación de Navarra en las 

instituciones y organismos europeos, primero, en la Comisión Europea. Aquí tengo que decir 

que nos encontramos la pasada legislatura con la desagradable sorpresa de que Navarra era la 

única comunidad autónoma que no participaba en los comités de la Comisión Europea, lo que 



D.S. Comisión de Relaciones Ciudadanas  Núm. 23 / 11 de enero de 2022 

 

se llama «Comitología». Evidentemente, superamos esa situación iniciando su participación y 

actualmente Navarra somos los representantes de todas las comunidades autónomas del Estado 

en el Comité de Configuración Estratégica de Horizonte Europa, el programa de financiación 

I+D+i de la Unión Europea. En el Consejo de la Unión Europea, recientemente, la Consejera de 

Desarrollo Rural y Medio Ambiente ha representado a las comunidades autónomas en las 

negociaciones de la PAC, junto con el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. En el 

Comité Europeo de las Regiones, además de la participación en los Plenos, de quien es su titular 

la Presidenta o su suplente, el Director General de Hacienda Exterior, hemos participado en 

grupos de trabajo como el de la Automoción y Mecatrónica, Kodai. Se han defendido 

dictámenes, entre ellos, el del Plan de Economía Social que permitió influenciar el Plan Europeo 

de Economía Social aprobado el pasado mes de diciembre. Además, participamos en la CARUE, 

la Conferencia de Asuntos Relacionados con la Unión Europea, donde se trasladan los asuntos 

que las comunidades autónomas junto con el Ministerio de Asuntos Exteriores entendemos de 

interés para nosotros.  

Además, como digo, se recuperó el espacio físico de una oficina propia, de la Oficina Permanente 

de Navarra ante la Unión Europea; la Delegación de Bruselas, cuyo personal participa en la 

representación de Navarra ante la Unión Europea con la divulgación de sus programas y 

oportunidades de la Unión Europea de interés para Navarra. En este sentido, tenemos el 

programa, y vamos a intensificarlo, de los Foros Permanentes de Encuentro, unos webinarios 

informativos con una periodicidad mensual, en donde una media de setenta personas atienden 

a temáticas como la despoblación, el futuro de las áreas rurales, Bauhaus, alimentación 

sostenible, life, cambio climático… 

No quiero ser exhaustiva respecto al papel que la Oficina Permanente de Navarra está 

desarrollando, pero sí puedo decir que, en el marco de colaboración con la RPR y con las oficinas 

de las comunidades autónomas, ha sido la responsable de llevar esa coordinación en el último 

semestre. Ha gestionado, además, veintiocho peticiones de información sobre acciones de 

apoyo a agentes navarros. Ha participado en la red europea ERRIN, red de regiones por la 

investigación e innovación, por la que seleccionó a la Delegación de Navarra ante la Unión 

Europea para coliderar el grupo de Trabajo de Salud de dicha red. Todo esto, como decimos, en 

la participación en Bruselas, la participación en las instituciones europeas.  

Además, el pasado año pusimos en marcha lo que ya era una línea de trabajo, pero que quisimos 

consolidar a través de la Oficina de Proyectos Europeos. Su directora es Carmen, una de las 

personas que hoy nos acompañan. Es una oficina, como digo, que de lo que trata es de facilitar 

la presentación y promoción de proyectos europeos por parte de la Administración de los 

Departamentos del Gobierno de Navarra principalmente, acompañando, monitorizando y 

asesorando a los distintos departamentos. Como digo, tenemos ahora la oportunidad del nuevo 

Marco Financiero Plurianual, un presupuesto de la Unión Europea que se programa cada siete 

años y que en esta ocasión, cuenta con 1.074 millones, a través de convocatorias de 

concurrencia competitiva; lo que significa que las propuestas navarras compiten con otras del 

resto de Europa. Es ahí donde la Oficina de Proyectos Europeos actúa como herramienta de 

mejora de esas propuestas.  
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Quiero recordar que hicimos un evento, Poctefa, en Baluarte en el que se escenificaron los frutos 

de la participación en el anterior periodo. El Gobierno de Navarra y sus sociedades públicas 

obtuvieron casi 70 millones de euros de fondos europeos a través de 209 proyectos. Uno de los 

objetivos, evidentemente del plan, uno de los indicadores, es mejorar la captación de esos 

fondos en este nuevo periodo. De ahí, como digo, la profesionalización de esta tarea a través de 

la Oficina de Proyectos Europeos.  

Aunque, el retorno económico no es el único objetivo de la misma, porque también ha 

contribuido y contribuye a la europeización de Navarra, a través de la ventanilla Europe Direct 

Navarra/Nafarroa, la ventana a Europa desde Navarra que está integrada en la Oficina de 

Proyectos Europeos.  

Además, también está tramitando subvenciones para la difusión de políticas europeas, 

especialmente relevantes en el marco de la conferencia sobre el futuro de Europa; así como en 

el Año Europeo de la Juventud, donde les anuncio ya que este año vamos a hacer una gira por 

diez localidades navarras, por todo el territorio de Navarra, con el intento de informar y acercar 

Europa también a las zonas rurales y a los centros educativos.  

Disponemos de una línea de ayudas a empresas que vamos a reforzar para conocer mejor el 

funcionamiento de Europa, así como un convenio con la Universidad Pública Navarra. Hemos 

detectado la necesidad de formación por parte de las empresas y de los agentes, formación de 

gestores de proyectos europeos. Y este año ya celebraremos nuestra tercera edición en la que 

ya han participado ochenta personas en ese curso que se organiza.  

Además, hay otro tipo de convenios, como el convenio con Aditech, para fomentar la 

participación activa en redes europeas, que nos hace mapear los intereses de los agentes del 

SINAI. Siempre hemos dicho que evidentemente en Europa hay mucha información, hay una 

información muy basta, y eso hace que necesitemos personas que nos traduzcan y que hagan 

comprensiva esa información de las oportunidades que son para nosotros.  

En definitiva, el plan, como digo, en todas estas líneas de trabajo, que ya se llevaban a cabo, 

pero que, de alguna forma, se van a intensificar y a amplificar, lo que se pretende es más Navarra 

en Europa y más Europa en Navarra. 

Bigarren lerroa, bere kokapen geografikoa dela-eta, Nafarroak lotura estua du mugaz gaindiko 

egitateekin eta horrek lankidetzako esperientzia aberatsa eman dio eremu horretan duela ia 

berrogei urte Pirinioetako Lan Elkartea sortu zenetik. Pixkanaka-pixkanaka Nafarroak beste 

lankidetza foro batzuetan sartu da hurbiltasuneko mugaz haraindiko arazoa konpontzea 

errazten dutenak eta lurraldea Europan kokatzen dutenak. Ardatz honen helburua da eremu 

horietan aktiboki parte hartzen jarraitzea eta Nafarroarentzat bere eragile sozio-

ekonomikoentzat eta oro har gizartearentzat onurak lor daitekeen lekuetan presente egotea. 

Auzotartasun arrazoiak, arrazoi kultural eta historikoak, kudeaketa publikoaren 

eraginkortasunaren arrazoiak eta arrazoi ekonomikoak daude mugaz gaindiko lankidetzarako 

eta gainera egiaztatuta dago katapulta efektua eragiten duen esperientzia bat dela eragile jakin 

batzuek irismen handiagoko Europako eta Nazioarteko Lurralde lankidetzako proiektua da jauzi 

egin dezaten. 
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[El segundo eje hace referencia a su ubicación geográfica. Debido a ella, Navarra está 

Navarra está estrechamente vinculada al hecho transfronterizo, lo que le ha 

proporcionado una rica experiencia de cooperación en este ámbito que se remonta hace 

casi cuarenta años, cuando se crea la Comunidad de Trabajo de los Pirineos. 

Progresivamente Navarra se ha ido incorporando a otros foros de cooperación que 

facilitan la resolución de problemas transfronterizos de proximidad y posicionan al 

territorio en Europa. El objetivo de este eje es seguir participando activamente en estos 

ámbitos y estar presente allí donde se puedan obtener beneficios para Navarra, para sus 

agentes socio-económicos y para la sociedad en general. Existen razones de vecindad, 

razones culturales e históricas, razones de eficacia en la gestión pública y razones 

económicas para la cooperación transfronteriza y además está comprobado que es una 

experiencia que ejerce un efecto de catapulta para que determinados agentes den el salto 

a proyectos de cooperación territorial europea e internacional de mayor alcance]. 

En este sentido, la participación desde el año 2017 en la Eurorregión, mañana tenemos una 

comparecencia para explicar su plan estratégico por lo que no me voy a detener mucho en este 

punto, pero sí entendemos, así lo entendimos en el año 2017 y así lo hemos continuado 

entendiendo en esta legislatura, que la Eurorregión es una oportunidad de internacionalización 

de proximidad a través de la convocatoria de proyectos para empresas y asociaciones, y de 

relaciones sociales y culturales que nos ayudan a solucionar los problemas de la cercanía de la 

población que vive muy cerca de la frontera. Además, mencionaba anteriormente que desde 

hace más de cuarenta años, Navarra forma parte de la Comunidad de Trabajo de los Pirineos, 

entre otras, una entidad responsable del Observatorio Pirenaico del Cambio Climático y de la 

Estrategia Pirenaica Cambio Climático, además de la entidad gestora del programa Poctefa. 

En este último periodo ha gestionado un fondo de más de 190 millones de euros, de los cuales, 

con 20 millones se han beneficiado entidades navarras como ayuntamientos, empresas, 

universidades, centros tecnológicos y sociedades públicas. Estos son los proyectos que se 

expusieron en ese evento que organizamos en Baluarte.  

Además, este año y como novedad, la CTP ha lanzado, a inicios de este mes, la convocatoria de 

microproyectos que por primera vez va a ser gestionada por las eurorregiones, en este caso por 

la Eurorregión Nueva Aquitania-Euskadi-Navarra. Navarra debe seguir con paso firme, en estos 

espacios de cooperación transfronteriza, así lo entendemos en el plan, no solo porque creemos 

que la cooperación no solo suma, sino que multiplica; sino que también porque es la propia 

Comisión Europea la que promueve las políticas de colaboración transfronteriza, como 

territorios de oportunidad.  

El convenio con el Departamento de Pirineos Atlánticos y la adhesión en la Conferencia Atlántica 

Transfronteriza son otros de los espacios en los que en Navarra estamos y seguimos impulsando 

esa cooperación transfronteriza. Sin duda, sin esta voluntad esgrimida desde el año 2015 y 

continuada en esta legislatura por trabajar el espacio transfronterizo no hubiera sido posible 

trasladar problemáticas como el cierre de las fronteras que con la pandemia se produjo entre 

España y Francia, y que hoy todavía sigue afectándonos con tres pasos fronterizos todavía 

cerrados. Desde el Departamento de Relaciones Ciudadanas, desde la Dirección General de 

Acción Exterior, se trasladó, en los distintos foros, tanto en los organismos transfronterizos de 
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los que formamos parte, pero también a los Gobiernos de España y Francia, la preocupación por 

esa vuelta a un pasado de autarquía que no queremos y que choca con el espíritu de esa Europa 

sin Fronteras. Así lo trasladamos, en el último plenario, en la CTP, donde señalamos el riesgo de 

este cierre que supone la suspensión de actividades transfronterizas de gran tradición e impacto 

económico para la propia ciudadanía, en comarcas, además, con un importante riesgo de 

despoblamiento. 

Hemos acogido con satisfacción la apertura, después de un año, del paso del Roncal Arette a 

través de La Piedra de San Martín, pero quiero recordar que todavía tenemos tres pasos 

fronterizos cerrados. Y sobre todo quiero recordar que, desde luego, no podemos volver a 

permitir que con la excusa de una pandemia, de una crisis sanitaria, se cierren fronteras en esa 

Europa sin Fronteras en la que creemos.  

Hirugarren lerroa da Nafarroa Munduan. Hirugarren ardatz honen helburua kanpoko 

Nafarroako herritarrekiko arreta eta harremana hobetzea da, baita gure eskualdearen irudi 

erakargarria, anitza eta garaikidea ezartzea ere. Kanpoko Nafarroako herritarrak Nafarroa 

Munduan ardatzaren aktiboetako bat dira. Herritar horiei zuzentzen zaie 2018an onartu zen 

Next estrategia eta orain funtsezko pieza giza txertatzen da kanpo ekintzako planean, bere 

helburua, espezifikoekin komunikazioa eta konexioa, atxikipena eta itzulera eta lankidetza 

aktiboa. Iazko urrian ere izan nuen aukera itzultzea nahi duten pertsonentzat itzulera agertoki 

egokia sortzeko hogeita bi neurri jasotzen dituen Next-RetorNA ekimena azaltzeko.  

[El tercer eje es el relativo a Navarra en el Mundo. El objetivo de este tercer eje es mejorar 

la atención y la relación con la ciudadanía navarra en el exterior, así como establecer una 

imagen atractiva, diversa y contemporánea de nuestra región. La presencia de ciudadanía 

navarra en el exterior es uno de los activos del eje de Navarra en el Mundo. A esta 

ciudadanía se dirige la estrategia Next aprobada en 2018 que ahora se integra como una 

pieza clave en el plan de acción exterior con sus objetivos específicos: la comunicación y 

conexión, retención y retorno, y cooperación activa. El pasado mes de octubre también 

tuve la oportunidad de explicar la iniciativa Next-RetorNA, para la creación de un 

escenario de retorno adecuado para las personas que quieren que así lo quisieran, que 

incluye veintidós medidas]. 

Desde aquella comparecencia, se han producido varios avances, algunos significativos. El 

primero es la finalización del estudio jurídico sobre la implantación de la figura del emigrante 

con voluntad de retorno, figura que permitirá eliminar trabas para las personas que quieran 

volver a nuestra tierra en cuestiones como acceso a la vivienda o la escolarización de sus hijos e 

hijas. El estudio concluye que tenemos las herramientas jurídicas suficientes para poder 

implementar esta figura, por lo que, desde luego, empezaremos a trabajar en la aplicación de 

esa medida. Del mismo modo, también es satisfactorio el primer grupo motor de empresas, 

entidades comprometidas con el retorno de Navarra. Actualmente tenemos diez empresas o 

entidades con un significativo número de ofertas de empleo de interés para nuestra ciudadanía 

en el exterior. El pasado 28 de diciembre, celebramos ya el IV Encuentro Next de la ciudadanía 

navarra en el exterior, donde además tuvimos ocasión también de conocer experiencias de éxito 

de personas retornadas. También participamos en el primer encuentro sectorial de ciudadanía 

Navarra en el exterior, en este caso con el sector audiovisual organizado por Clavna.  
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Estos son los tres ejes del plan. El plan, además, tiene una duración temporal, del 2021 al 2024, 

y un sistema de revisión de indicadores cada dos años, porque entendemos que nuestra cultura 

tiene que ser la rendición de cuentas y la evaluación. Esa relación se hace a través de dos 

herramientas: la internacionalización institucional y la diplomacia paralela. Es decir, mediante el 

fomento y la coordinación de la presencia oficial en instituciones y redes europeas y mundiales 

al objeto de monitorizarlas. (MURMULLOS). Estos son los ejes del Plan de Acción Exterior y con 

esto doy por concluida mi comparecencia. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Mila esker, kontseilari anderea. Mila esker esfortzuagatik 

ere bai eta jarraian taldeen txanda irekiko dugu eta hasiko gara Navarra Sumaren 

bozeramailearekin, Iriarte López jauna. Nahi duzunean, hamar minutuz daukazu hitza.  

SR. IRIARTE LÓPEZ: Esker anitz, presidente jauna, eta egun on kontseilari andrea, Pérez eta 

Pellejero jaunei ere, ongi etorria eta egun on, eta baita Mier eta Guruciaga andreei ere, eta 

bidenabarrenik ere profitatzen dut aukera Eguberri on bat opatzeko. Eguberriko bakantzek 

preseski eman zidaten denbora gaur ekartzen duzuen plana arretaz irakurtzeko parada. 

Aurrekoarekin konparatzen ahal izan nuen eta aldi berean konparatu bertze komunitate 

batzuetako planekin ere eta iruditu zitzaidan taxuzko lana, lan ona dela. Plan aski zehatza da, 

arlo anitz ukitzen ditu, anbiziosoa da, ekintza anitza aurreikusten ditu halaber, eta erran nahi 

nuke nabarmentzen dela idatzi dela epe luzeari zein epe motz begira. 

[Muchas gracias, señor Presidente, y buenos días, señora Consejera, también a los señores 

Pérez y Pellejero, bienvenidos y buenos días, así como a las señoras Mier y Guruciaga. De 

paso aprovecho la ocasión para desearles un feliz año. Las vacaciones de Navidad me 

dieron tiempo para leer detenidamente el plan que nos ha traído hoy. Pude compararlo 

con el plan anterior y, al mismo tiempo, con los planes de otras comunidades y me pareció 

un trabajo correcto, que es un buen trabajo. Es un plan muy preciso, que afecta a muchos 

ámbitos, que es ambicioso, que prevé también muchas acciones y quisiera señalar que se 

nota que se ha escrito mirando tanto a largo como a corto plazo]. 

Es, por lo tanto, un plan que me ha gustado y creo que sería absurdo no reconocerlo. Yo creo 

que la acción exterior es un área estratégica para Navarra, que en su gestión tienen que 

predominar la estabilidad, el rigor, la profesionalidad y esa mirada a largo plazo no reñida con 

la mirada a corto plazo a la que me he referido en vasco. Creo, además, que quienes han 

redactado el plan han compartido un poco esa conciencia de no querer hacer de la acción 

exterior un campo de batalla y de este modo han dedicando bastante espacio a reconocer que 

la acción exterior en Navarra comienza en 1982, que la acción europea tiene una larga tradición 

entre los Gobiernos navarros, y así se dice. Han destacado también la importancia de la 

comunidad de trabajo de los Pirineos, que se creó en 1983, y el que se haya incluido, por 

ejemplo, entre los beneficios de la acción exterior, entre esos 70 millones que ha mencionado 

la Consejera, el retorno derivado del programa Horizonte 2020, que comienza en 2014. 

Por supuesto, el plan destaca también la labor, la pone en valor y no me parece mal, hecha por 

el anterior Gobierno presidido por la señora Barcos Berruezo, pero el hecho de que hagan 

referencia a lo realizado por los Gobiernos precedentes me parecía un ejercicio de honradez y 

una buena práctica que me parecía obligado mencionar. La Consejera en su presentación ha 

optado por una vía opuesta y no me sorprende. Tampoco, bueno, «pasado de autarquía» por lo 
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menos desde 1982 no, este plan así lo dice; y «cierre de fronteras», se ha referido críticamente, 

si no recuerdo mal, el cierre de fronteras tiene lugar por una alerta antiterrorista. Yo no sé si 

tendrá usted mejor información que el Gobierno francés, lo tendrá que hacer llegar para 

cuestionar ese cierre de fronteras, pero me ha parecido un tanto irresponsable.  

Al mismo tiempo, como comprenderán, mi labor como portavoz de la oposición no se puede 

limitar a mostrarme satisfecho porque se haya hablado de la labor de los Gobiernos precedentes 

ni tampoco puedo limitarme a aplaudir el plan. Así que, durante el tiempo que me queda voy a 

tratar de hacerle una serie observaciones y sugerencias, algunas más políticas, la mayoría, y 

otras de carácter más técnico, que me han suscitado esa lectura del plan. Voy a dejar de lado 

todo lo referido a la Asociación Europea de Cooperación Territorial y de la Eurorregión Nueva 

Aquitania-Euskadi-Navarra porque efectivamente, como ha señalado la Consejera, mañana 

tenemos una comparecencia para tratar sobre el plan estratégico que acaba de presentarse.  

En primer lugar, pienso que tenemos que tener claro para qué sirve la acción exterior, y aunque 

ustedes no lo han dicho exactamente así, coincido con ustedes porque creo que es lo que se 

deriva del plan, que tienen que servir básicamente para tres cosas: lo primero, para construir la 

Unión Europea; segundo, para ofrecer servicios a los ciudadanos; y tercero, para ofrecer 

servicios a las empresas.  

Respecto a ese primer objetivo sobre ayudar a construir la Unión Europea, ustedes destacan 

literalmente, abro comillas, «que formar parte de la Unión Europea ha sido un factor de 

desarrollo y cohesión social para Navarra y ha contribuido a situar a nuestra Comunidad a la 

cabeza de las regiones más avanzadas de Europa». Totalmente de acuerdo. Nos parece muy 

importante destacarlo, porque en Navarra hubo sectores políticos euroescépticos, la izquierda 

abertzale, en menor medida en Izquierda Unida, pero desde luego en Batzarre eran francamente 

hostiles al tratado de Mastrich, pues decían que se estaba construyendo la Europa de los 

mercaderes, la Europa del capital, etcétera. 

Nos parece bien que un documento ponga en valor y diga con claridad lo bueno que ha sido para 

Navarra, gracias a estar en España, estar dentro de la Unión Europea. El plan afirma también 

que hay que proyectar una imagen de rigor, eficacia e innovación. Dicen: «una imagen de marca 

que promocione a Navarra en el exterior como región innovadora, cohesionada, solidaria y 

socialmente avanzada, una imagen que atraiga a socios exteriores» y también estoy de acuerdo, 

es imposible no estarlo.  

Pero tengamos claro que esa imagen de rigor, que atraiga a socios y el mismo hecho de 

pertenecer a la Unión Europea son cosas radicalmente incompatibles con proyectos 

secesionistas o soberanistas, que rompen con la convivencia, que fragmentan Europa y que 

atentan contra el Marco Jurídico existente. El construir Europa es ceder soberanía, ceder 

derechos a decidir, y todo esto es también incompatible con modelos económicos, llamémosles, 

revolucionarios que no respetan el derecho a la propiedad privada, que no respetan las reglas 

básicas de la economía de mercado.  

Luego, habrá que hacer la economía de mercado compatible con la solidaridad, con la justicia 

social. Desde luego que sí, pero el modelo no es ni el leninismo ni el comunismo ni esas cosas 

que, por desgracia, algunos miembros del Gobierno de España todavía defienden. Como decía 
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Herri Batasuna en los años 80: «nosotros no podemos ser la Cuba de Europa, eso no es un 

horizonte» y esto hay que decirlo con claridad. Lo mismo que esos gestos infantiles que se 

produjeron en la anterior legislatura, como retirar la bandera de Europa o decir, como también 

se dijo en la anterior legislatura, que la política migratoria de la Unión Europea era una política 

genocida. Se decían cosas así. Europa ha pasado de ser una cosa muy mala a ser algo maravilloso. 

Era maravillosa antes y es maravillosa ahora.  

Los objetivos que ustedes citan en su plan de planificar la atención a la ciudadanía navarra en el 

exterior, fomentar nuestra imagen, ayudar al retorno nos parecen, desde luego, plausibles, pero, 

como ya apunté en la conferencia sobre Next-RetorNA, creo que hay que comenzar a pensar en 

cómo ir más allá y ponernos como objetivo y diseñar actuaciones, no solo para el retorno del 

talento, sino para atraer talento nuevo a Navarra. El talento es el verdadero petróleo de la 

economía que se está formando, ha sido siempre importante, pero ahora desde luego la 

economía del conocimiento es muchísimo más, y ser capaces de atraerlo es algo fundamental. 

Para ello se necesitan muchas cosas. Se necesita, desde luego, una imagen, no basta con ella 

pero es fundamental. La imagen de una sociedad con personalidad propia, con raíces, con 

valores, con historia, y por eso también con una mirada a largo plazo. Pero también, una 

sociedad abierta, acogedora, segura, habituada a tejer alianzas empresariales, humanas, 

científicas, etcétera. Pero, para eso tiene que ser también un territorio donde sea fácil 

emprender y proyectar. Y para que esto no se quede en una imagen es necesario que haya una 

política fiscal detrás proclive a la inversión. Dirán que las inversiones en salud también son 

importantes, por supuesto que sí son muy importantes, siempre se trata de conseguir un 

equilibrio. Las inversiones en educación y en salud son fundamentales, pero tengamos claro que 

si fiscalmente no somos competitivos, como no somos Alemania ni Dinamarca, nos irá mal.  

Se refieren ustedes también en el plan, a una internacionalización de la Administración. Yo, que 

creo no en la construcción europea sino en la construcción de una nación europea, estoy 

convencido de que eso solo podrá ser una realidad cuando esa internalización se produzca. Para 

ello, va a ser fundamental la formación del personal que trabaja en la Administración y su 

progresiva capacitación en lenguas extranjeras y fundamentalmente en inglés. Si no 

conseguimos eso, la internacionalización fracasará.  

Otro de los problemas a los que se enfrenta la construcción de Europa y que padecemos los 

ciudadanos es, se han referido a ello, la falta de claridad, de información transparente que 

genera Europa. En algunos momentos parece una mega estructura difícil de comprender, de 

gestionar y de abarcar. Y ese gigantismo amenaza su viabilidad, porque no consigue concitar la 

adhesión de los ciudadanos que no comprenden para qué sirve Europa. 

Los remedios para esto son, por un lado, hacer un esfuerzo enorme en fomentar una cultura de 

la transparencia, de la información y de la divulgación. Ahí, creo que ustedes aciertan con todas 

esas medidas como el Mapa de Oportunidades, la Carta de Servicios de la Oficina Permanente o 

el desarrollo de un Punto de Información Europea. Son medidas que me parece que están bien. 

Añadiría tal vez algo que se me ocurría que podría ser importante: un portal en el que se vea 

con claridad quiénes y con qué cantidades se están viendo beneficiados o están participando en 

los diferentes proyectos europeos. Porque eso va a atraer a más agentes a participar en futuros 

programas y verán que Europa es algo tangible y alcanzable.  
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En segundo lugar, para combatir esto que he mencionado, la idea de Europa como una 

megaestructura alejada, difícil de comprender, creo que es necesario simplificar mucho las 

estructuras actuales, que a veces tienen una funcionalidad escasa o por lo menos un margen de 

mejora muy amplio. Les voy a poner dos ejemplos, son no tanto críticas, sino dos ejemplos: Hay 

comisiones, dentro de la Conferencia de Regiones Periféricas y Marítimas… 

SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Vaya terminando, señor Iriarte, por favor. 

SR. IRIARTE LÓPEZ: Termino enseguida. No ciertamente la del Arco Atlántico, pero hay 

comisiones que no se han reunido desde 2018. La propia Conferencia Atlántica Transpirenaica 

desde su creación en 2007, si mal no recuerdo, hasta 2014, está en estado catatónico. Desde 

2014 se pone las pilas y eso está muy bien, pero hay que hacer un esfuerzo por reordenar los 

instrumentos y los foros de los que se forma parte para optimizar su funcionamiento. 

Telegráficamente una sugerencia, les invito a utilizar la cooperación transfronteriza para 

trabajar en la creación de instrumentos para paliar el despoblamiento de las zonas periféricas, 

los problemas de Bearne, de Soule, del Périgord son bastante parecidos a los problemas que 

adolecen algunas zonas de Navarra. Nada más, y muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Gracias a usted, señor Iriarte. A continuación, en nombre 

del Partido Socialista de Navarra, tiene la palabra, por un tiempo máximo de diez minutos, la 

señora Jurío Macaya.  

SRA. JURÍO MACAYA: Gracias, señor Presidente. Bienvenida, Consejera y equipo. En primer 

lugar, lo que tenemos que hacer desde el Partido Socialista es agradecerles esa actitud positiva 

y al mismo tiempo proactiva que ha tenido para traer a este Parlamento una programación, una 

serie de actuaciones a realizar, como es el Plan Estratégico de Acción Exterior como parte de 

Europa, de la que Navarra forma parte, y en un momento en el que adquiere especial relevancia.  

Efectivamente, coincido con el representante de Navarra Suma, con el señor Iriarte, que poco 

criticable tiene en realidad un plan en donde se marcan una serie de hitos, de actuaciones, a las 

que es muy difícil establecer una crítica genérica, en su conjunto. Porque al ver que teníamos 

este Plan de Acción Exterior, también me interesé por ver si existía un Plan de Acción Exterior 

en España, vi el Plan de Acción Exterior, se realiza en otra medida. Entonces, me situé en 

distintas comunidades autónomas y vi el Plan de Acción Exterior de Galicia, el Plan Exterior de 

Andalucía y, más o menos, en todos se marcan una serie de hitos, una serie de actuaciones que 

tienden, en definitiva, a participar dentro de las instituciones europeas y crear sinergias, 

actuaciones, formaciones y cooperaciones que proporcionen beneficios propios a la comunidad 

autónoma, en este caso a nuestra Comunidad Foral; y además, tiendan a promocionar a esa 

propia comunidad como marca propia que sirva para atraer talento. Que es distinto, muchas 

veces, de esa estrategia Next, que tiende a proporcionar ayuda y sistemas de comunicación con 

navarros que se encuentran con la ciudadanía navarra en el exterior, que es tal y como viene 

recogido, y también, a facilitar ese retorno. Pero, la atracción de talento creo que viene 

fundamentalmente dada por cómo participemos en las instituciones europeas, cómo nos 

promocionemos como marca navarra.  

Entiendo también que desde partidos de la oposición, en este Parlamento, se realice 

posiblemente una crítica concreta a determinadas actuaciones como, por ejemplo, ha relatado 
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que poco atractivos podemos ser si no tenemos una fiscalidad que resulte atractiva. Claro, es 

una fiscalidad que no resulta atractiva para determinados partidos. Partidos como el suyo y sus 

socios, que son los que fundamentalmente pusieron palos en las ruedas para este momento en 

que todos nos sentimos especialmente europeos y profundamente europeístas, y que nos va a 

permitir el acceso a los fondos europeos de recuperación. ¿Se acuerda quién puso todos los 

palos en las ruedas diciendo que España era un país poco democrático y que había muchos 

problemas para acceder, que no deberíamos acceder a los fondos de recuperación? ¿Sabe quién 

lo hizo? Se lo recuerdo: su socio, el del PP; y creo que con su connivencia.  

Luego, también entiendo que hagan manifestación de la política que durante esta legislatura 

están haciendo en este Parlamento, como son las políticas en favor del euskera. Entonces, haga 

usted una contraposición. Mire, la internalización de la Administración significa proporcionar 

formación a los funcionarios en materia de inglés, pero usted lo utiliza como contraposición. 

¿Eso se contrapone con proporcionar formación también en euskera, una lengua propia de 

Navarra? Creo que no. Pero, más allá de todo esto, y como usted ha puesto aquí el puntito y yo 

también vengo a hacer política, creo que debería contestar.  

En cuanto al plan que usted nos ha presentado, ya dijimos que consideramos que es un plan que 

adquiere especial relevancia, si más ahora. Efectivamente, España, el país al que pertenecemos, 

es un país que forma parte de la Unión Europea, pero también cada una de sus regiones tiene 

relevancia dentro de esas políticas europeas. Pero porque así lo ha querido también la propia 

Unión, ha querido dar una especial relevancia a la función que las regiones pueden desempeñar 

dentro de Europa y así, ha establecido diferentes mecanismos de participación. Yo creo que las 

diferentes comunidades, y en este caso especialmente Navarra, que es a la que me voy a referir, 

ha sabido utilizar todos esos mecanismos de participación.  

Efectivamente, Navarra siempre ha participado dentro de las instituciones de la Unión Europea, 

pero también tenemos que destacar que las vocaciones europeístas son diferentes también 

según las políticas que se ejerzan en los distintos Gobiernos. Aquí hemos visto que partidos 

políticos, que hoy se dicen profundamente europeístas, han participado de los mecanismos de 

cooperación y de participación europeo, pero no lo han hecho con tanto interés o por lo menos 

con tanta eficacia. Recuerdo épocas en las que se ha perdido, por inacción del Gobierno, mucho 

dinero que podía provenir de Europa y que iba a favorecer el desarrollo económico de nuestra 

región.  

Creo que más que referirme a hitos concretos o actuaciones concretas, que nadie puede negar, 

creo que el diseño de los planes estratégicos es completamente necesario porque nos permite 

tener una hoja de ruta. Sobre todo, cuando ya venimos de un plan anterior que hemos visto que 

ha tenido eficacia y eficiencia, porque ha traído dinero, ha facilitado cooperaciones, ha 

permitido que Navarra se sitúe dentro de organismos o de foros que le han permitido entrar 

dentro de ese nicho de oportunidades que hoy supone Europa. Porque todos nos podemos 

sentir hoy muy europeos porque Europa ha entrado en una respuesta solidaria ante la pandemia 

producida por el covid, y que entre todos vamos a salir adelante con un nuevo desarrollo, un 

nuevo modelo económico, pero también de sociedad, de democracia y de entender cómo 

debemos relacionarnos. Pero, si no tenemos los instrumentos que nos marquen cómo participar 

y cómo obtener beneficios para Navarra, no estará sirviendo para nada ese sentimiento 
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europeísta, porque al final seguiremos viendo a Europa como algo que está muy lejos y no 

sabremos participar.  

A través de este plan, lo que se intenta es tanto promocionar como situar a Navarra como región 

dentro de Europa y también dentro del mundo en ese proceso de internalización de la marca 

Navarra. Pero lo hace además, siguiendo la hoja de ruta, que creo que es necesaria, de la mano 

de proporcionar formación a la sociedad civil formada por empresas, por asociaciones, 

diciéndoles cuáles son los proyectos en los que pueden participar, acompañándoles de la mano 

para que esto nos vuelva hacia nosotros. También que los ayuntamientos se vean beneficiados 

fomentando la participación, la formación, la cooperación entre los diferentes ayuntamientos 

con otras entidades europeas y de los distintos departamentos dentro del Gobierno de Navarra.  

En definitiva, creo que es el camino que tenemos que seguir para que Europa, para que nosotros, 

como ha dicho la Consejera, Navarra sea más Europa. Y todos esos beneficios, que a través del 

presupuesto de la Unión Europea del 2021 al 2027, que se ven reforzados con cantidades 

importantes provenientes de los fondos europeos, para que nos hagamos partícipes, que 

podamos seguir accediendo y todo esto repercuta definitivamente en la economía navarra, nos 

ayude a ese futuro desarrollo económico y social que todos estamos planteando, a una mayor 

democracia. Porque este desarrollo no solo es un desarrollo económico, también es un 

desarrollo social, una forma de ver el mundo, una forma de ver cómo nos relacionamos. Y para 

eso, es imprescindible y nos sitúa en la cabeza tener un plan con unas actuaciones enmarcadas.  

Vemos cuál ha sido el resultado del plan anterior, donde Navarra se ha situado como región en 

cabeza, porque está representando, en diferentes foros, a las distintas comunidades que existen 

en España. En ese sentido, creo que el plan como tal es adecuado y cada dos años será donde 

verdaderamente ejerceremos la función política de ver cómo se están cumpliendo cada uno de 

los hitos que se han marcado en el mismo.  

SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Gracias a usted, señora Jurío, eta jarraian, Geroa Bairen 

izenean, hamar minutuz gehienez jota, Barcos Berruezo andereak dauka hitza. Nahi duzuenean.  

SRA. BARCOS BERRUEZO: Eskerrik asko, presidente jauna eta eskerrik asko, nola ez, kontseilari 

andreari, Ollo andreari, eta bere taldeari gaur gurekin egoteagatik pasa den orain hilabete pare 

bat nik uste baino aurkeztutako plan hori parlamentura ekartzeagatik. 

Creo que queda expresado, por los portavoces que me han precedido en el uso de la palabra, 

que el plan que nos trae hoy la Consejera y su equipo es un buen plan, y yo creo que esto es 

siempre motivo para congratularse, porque es cierto también que pocas veces nos encontramos 

en esta Cámara, probablemente ocurra en todas, no lo sé, pero que en pocas ocasiones nos 

encontramos con que el reconocimiento en líneas generales, en términos globales al trabajo 

realizado por el equipo de Gobierno, en este caso por el Departamento de la señora Ollo y el 

trabajo que su equipo ha hecho es un trabajo positivo.  

Yo creo que merece la pena que nos detengamos, cuando menos, a mirar algunos de los 

elementos centrales de este plan y su objetivo global: consolidar la voz propia de Navarra en la 

Unión Europea y estimular relaciones con la ciudadanía navarra que vive en el exterior. Creo, 

que son dos elementos básicos que pueden resultar a veces muy alejados de lo que es el día a 
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día de la ciudadanía, pero lo cierto es que, por ejemplo, esta pandemia nos ha enseñado que el 

contacto con la ciudadanía navarra que vive en el exterior, de una manera reforzada, de una 

manera sistematizada, nos ha ayudado a llevar a cabo acciones que han tenido efecto y reflejo 

cierto en la vida diaria de las personas. Esto, no lo olvidemos, es uno de los objetivos que nos 

debe mover en el trabajo que bien desde el Parlamento, bien desde el Gobierno, desde la acción 

política llevamos a cabo en el día a día. Ese objetivo global también, decía, consolidar la voz 

propia de Navarra en la Unión Europea y la marca, si acaso, en el conjunto o en la globalidad de 

la política exterior, creo que es un objetivo tan ambicioso como esencial y como importante.  

Esta legislatura además, quiero decirlo con satisfacción, se refuerza el objetivo global de la 

acción que se iniciaba la pasada, se refuerza institucionalmente. Lo quiero poner en valor porque 

a veces las críticas que se realizan, y más en estos momentos, a la acción política, la capacidad 

de que las instituciones refuercen la acción política desde sus propias herramientas, a veces, se 

utilizan como demérito de ataque con respecto a un Gobierno. A este le ha hecho en muchas 

ocasiones, y no digo que siempre sin razón, de ninguna de las maneras, pero en muchas 

ocasiones se ha utilizado como demérito la implantación de ramificaciones institucionales en el 

seno del Gobierno.  

Bueno, aquí tenemos un ejemplo, porque creo que hay que ponerlo en valor, de cómo, 

efectivamente, la acción de arquitectura institucional responde a una necesidad, responde a un 

objetivo, y termina teniendo un resultado. Como digo, la creación en esta legislatura de la 

Dirección General de Acción Exterior responde efectivamente a una necesidad, responde a un 

objetivo y seguramente responde con un plan como el que vemos hoy, que no tengo ninguna 

duda de que hubiera podido llevarse a cabo con otros mimbres, pero que ciertamente esa 

arquitectura institucional permite acometer con una mayor capacidad. Yo creo que esto es muy 

importante y deriva, como digo, en la sesión que tenemos hoy, con la presentación por parte de 

la Consejera del Plan de Acción Exterior para 2021-2024, que creo que es importante.  

Me va a permitir aquí un pequeño inciso el señor Iriarte, portavoz de Navarra Suma, partido o 

coalición con representación importante en esta Cámara, y creo que es importante además, dice 

que es poco razonable. No estoy pretendiendo repetir sus palabras, pero si la idea poco 

razonable de que no se reconozca lo que anteriores Gobiernos, no solo el anterior, habían 

llevado a cabo en este ámbito, pues fíjese no, y yo, como portavoz de Geroa Bai, incluso haré 

una crítica a lo que anteriores Gobiernos hicieron. No voy a entrar en el terreno de si se 

gestionaron mejor o peor las ayudas, eso seguramente también se aprende y hay una cultura 

que Navarra va superando y va accediendo, pero ciertamente, hay dos acciones que creo que 

son muy importantes y que delatan el poco interés que, en esta materia, hubo en legislaturas 

anteriores o en Gobiernos presididos por su partido, señor Iriarte. 

Una clarísima a pesar de requerimientos y, me consta, de la no participación de Navarra en la 

Eurorregión, creo que fue de verdad un empecinamiento de lo que, malentendidamente se 

entiende por política. Creo que fue un empecinamiento partidario por no comprender que la 

relación con Nueva Aquitania y con Euskadi —sí, con la Comunidad Autónoma Vasca— era algo 

que beneficiaba al conjunto de los ciudadanos navarros. En segundo lugar, la no presencia de 

Navarra en los comités de la Comisión Europea. Creo que ahí se delata una actuación que por 
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suerte y es así, esto es un hecho, en 2015 empieza a reconducirse la legislatura pasada y 

simplemente ahí lo dejo. 

Quiero poner en valor también y en una lectura, en este caso claramente política, ese proceso 

de participación, Consejera, que creo que ha sido importante en uno de los retos que creo que 

tiene nuestra sociedad en estos momentos, la sociedad navarra, que es el de esa labor —no 

quiero minimizarlo— de pedagogía europea, que ha de llegar a todos los ámbitos de la sociedad 

y ha de llegar en instancias muy transversales, desde ayuntamientos a empresas, desde ámbitos 

educativos a ámbitos de generación de riqueza de valor añadido. Es decir, me parece muy 

importante que este proceso de participación, que entiendo que tiene continuidad de alguna 

manera, no como tal el proceso de participación, pero sí el de formación de diferentes 

entidades, entes y profesionales de áreas, como señalaba anteriormente, transversales, vaya 

consolidando una cultura europea cierta, una cultura de la Unión Europea incardinada en todos 

los estratos de nuestra sociedad. 

Nos plantea tres ejes estratégicos: Navarra en Europa, Navarra transfronteriza y Navarra en el 

mundo. Aquí sí coincido con alguna de las menciones que se han hecho anteriormente, creo que 

era la del portavoz de Navarra Suma, sobre la importancia de lo que se ha llamado «lo glocal», 

esto es, llegar a lo global desde lo local y venir a lo local desde lo global. Una acción política que 

creo que es importante y que queda muy bien reflejada en los tres ejes estratégicos del plan que 

hoy se nos presenta. Me gustaría señalar que este plan es una herramienta que sin ninguna duda 

nos permite una mirada —y esto lo quiero apuntar también, lo quiero subrayar— que va mucho 

más allá de los Next Generation.  

Y cuidado. No quiero demonizar nada con esto, ni mucho menos, pero es que creo que a veces 

necesitamos levantar un poco la mirada de los daños y efectos que hemos tenido por esta 

pandemia tremenda; comprendo perfectamente, y comparto la necesidad de que nos 

centremos mucho en esta tarea, pero cuidado, compartamos la gestión de esos fondos Next 

Generation con lo que, mirando a futuro, superada la crisis, debemos empezar a trabajar desde 

ya. En ese sentido, también quiero poner en valor la capacidad que este plan tiene de 

incardinarnos, en este caso, con el Marco Financiero Plurianual de la Unión Europea. No 

perdamos de vista esta realidad con estrategias diseñadas antes de la pandemia. Por lo tanto, 

se da la necesidad de que sigamos manteniendo viva la acción en este punto; y esto nos parece 

muy importante, y quiero subrayarlo de una manera muy especial.  

Por lo tanto, deberíamos tener objetivos globales y ejes estratégicos que creo que nos 

incardinan en esa mirada «glocal» y por supuesto, un plan que nos permite trabajar de una 

manera coordinada, Next Generation, y ese Marco Financiero Plurianual que no es sino 

dimensionado económicamente y presupuestariamente estrategias básicas de la Unión 

Europea.  

Por lo tanto, me gustaría felicitarle, Consejera, y felicitar a su equipo porque creo de verdad que 

estas son esas áreas en las que a uno le gratifica tantas veces, no siempre, es verdad, pero esta 

es la acción política que nos permite llevar al terreno políticas ciertas de acción y de gestión, 

pero sobre todo de creación de ámbitos y de entornos de crecimiento de una sociedad. 
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Terminaría aquí, pero no puedo resistirme a alguna de las invitaciones que me ha hecho el señor 

Iriarte, no a mí personalmente, pero sí a esta Cámara, en torno a esa decisión de confrontar 

espíritu europeo y/o espíritu a favor de la actual Unión Europea versus por ejemplo, el 

soberanismo. No estoy de acuerdo. No puedo estarlo de ninguna de las maneras. Si era lo que 

pretendía decir, el soberanismo en todas sus formas políticas —que las tiene, y muy 

extendidas— yo diría todo lo contrario a la tesis que nos plantea el señor Iriarte.  

Yo diría que la creación del espacio de la Unión Europea es precisamente un ejercicio de 

soberanía bien entendida. El ejercicio de ceder —que no es tanto ceder, luego lo digo— cotas 

de soberanía, para enmarcar la acción en una estrategia conjunta. Y esto es un ejercicio de 

cesión de entidades soberanas —que no es tanto de cesión, luego lo vemos— pero, si no hay 

soberanía, no hay espacios como la Unión Europea. Es todo lo contrario a lo que usted nos está 

proponiendo como tesis, que por cierto, insisto, una cesión de soberanía que no es soberanía 

cedida, es soberanía compartida, porque quiero recordar que la Unión Europea no es sino el 

conjunto de la reunión de Estados soberanos, que son precisamente quienes toman las 

decisiones estratégicas en función de esa cesión, que es soberanía compartida.  

Le pongo un ejemplo y le hago una pregunta retórica, pero tendremos ocasión, seguramente, 

de establecerlo, de hablarlo o de discutirlo: ¿Le parece a usted contrario al espíritu europeo que 

Navarra, por ejemplo, pueda participar en el Ecofin en reivindicación precisamente de su 

soberanía en materia económica y financiera y por lo tanto, en aquellos ámbitos, temas o 

cuestiones? Porque esa, por cierto, es una reivindicación que yo quiero recordar. El partido al 

que usted representa en esta sala siempre ha tenido a bien, no diré yo que con gran…, es decir, 

la representación de Navarra en los debates en los que Navarra es soberana puede participar 

con voz, que no con voto, porque lo hace el Estado. Pero, esa reivindicación, insisto, que su 

partido ha compartido durante muchos años es un ejemplo de que su tesis, señor Iriarte —no 

podía resistirme y tenía tiempo, creo, Presidente— no es válida por ningún lado, sino más bien 

al contrario. Eskerrik asko, presidente jauna.  

SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Mila esker zuri, Barcos anderea eta amaitzeko EH 

Bilduren izenean, telematikoki hitza dauka Ruiz Jaso andreak. Nahi duzunean, zurea da hitza. 

SRA. RUIZ JASO: Egun on guztioi. Ongi entzuten da?  

SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Oso baxua entzuten da. Barkatu, Ruiz andrea. Itxarongo 

dugu pixkatxo bat. A ver si pueden subir un poco el volumen de su micro. Nahi duzu probatu 

orain? (MURMULLOS). Ez, ez da ozen entzuten. 

SRA. RUIZ JASO: A ver, ahora sí, mejor. Egun on guztioi. Urte berri on. Feliz año a todas y a todos 

desde la distancia. En primer lugar, me gustaría agradecer las explicaciones de la Consejera, 

también he de decir que es importante la acción exterior que desarrolla Navarra tal y como 

establece el plan, tanto en el espacio transfronterizo, como en el marco europeo y en el mundo.  

Yo, en fin, sin ánimo de querer polemizar ya en esta primera intervención del año, pero como 

veo que en año nuevo hay vicios antiguos por parte del portavoz de Navarra Suma, le querría 

decir que se puede estar en contra o no compartir el actual modelo europeo, la actual política 

migratoria, la actual política de mercado con los acuerdos transatlánticos, las políticas de 
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austeridad que se han implementado desde la Unión Europea durante años pasados, ante los 

alegatos que ha hecho usted, y que se puede defender una Europa diferente, con otros valores 

basados en la solidaridad y no basados estrictamente en la acción de los Estados, sino también 

de los pueblos. También, me gustaría reseñar igual que hacía la señora Barcos, en fin, cuando 

hablamos de soberanía, en este caso estamos hablando de Estados que son lo que son, 

soberanos en estos momentos, pero no tenga usted ninguna duda que en la Europa del siglo XXI 

se van a crear Estados diferentes como se han creado a lo largo de siglos atrás.  

Dicho eso, creo que era necesario contar con un plan integral que agrupara los agentes, los 

objetivos, las acciones, las actuaciones y las actividades que se realizaban hasta ahora también 

por parte de diferentes unidades, de diferentes departamentos del Gobierno de Navarra; que 

se tuviera una visión clara de todo lo que se hace y lo que se puede hacer a partir de ahora. Y 

creo que en este sentido, y compartiendo la reflexión que ya han hecho otros portavoces, que 

el documento responde a ese objetivo. Creo que es un documento claro y concreto, tanto los 

ejes que plantean las líneas de actuación en las acciones como, sobre todo, porque permite 

evaluar esa actividad, esas acciones, ese impacto con los diferentes indicadores que se plantean 

para medir, de alguna manera, no solo el impacto o el retorno económico, que también, sino 

para medir las acciones que en el mismo se contempla.  

Creo que es importante reseñar el propio recorrido al que se alude en el plan. Hay diferentes 

hitos que se han comentado también por parte de la Consejera y por otros portavoces, haciendo 

referencia también a lo que Gobiernos anteriores habían hecho. No dejan de ser hitos en estos 

últimos años: La Delegación de Bruselas, que se reabre en el año 2016 después de que se cerrara 

por parte del último Gobierno de UPN, hoy es una oficina permanente; la participación de 

Navarra en la Eurorregión desde el año 2017, con el empecinamiento que UPN, en este caso, 

había tenido a lo largo de muchos años de dar la espalda a la Comunidad Autónoma Vasca y, en 

este caso, a Ipar Euskal Herria aglutinada en Aquitania, perdiendo muchas oportunidades no 

solo económicas, sino también culturales y de relación con los habitantes de esas zonas. Y se ha 

hablado también sobre la participación reciente de Navarra en los Comités de la Comisión 

Europea. 

Creo que a nivel organizativo y tal y como se dice en el propio documento, el ir dando cuerpo a 

estas políticas es positivo. Y que desde el año 2019 contemos con una dirección general que sea 

capaz de agrupar toda esa estructura que existía o todas esas acciones que se realizaban por 

parte de diferentes departamentos, nos permite tener una visión más integral y más coordinada. 

A nivel operativo también hay acciones previas, lo comentaba la Consejera, la estrategia Next y 

en los portales web que se han ido creando a lo largo de estos últimos años. Por tanto, creo que 

este plan aglutina de una manera muy clara y muy nítida todo eso y nos da una visión que 

significa una hoja de ruta para los próximos años, a medio y a largo plazo. 

Se ha hablado también de la Oficina de Proyectos Europeos. Es cierto que, al hilo de los 

proyectos Next Generation, los fondos europeos en esta coyuntura de crisis sanitaria y 

económica, se crea una doble estructura, la Oficina Next Generation, liderada por el 

Departamento de Hacienda y por la Oficina de Proyectos Europeos, que, como decía la portavoz 

de Geroa Bai, tenía una vocación más duradera. Evidentemente, la Oficina de Hacienda tiene un 
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carácter temporal, pero sí que me gustaría que abundara en este sentido, qué acciones 

concretas se han llevado adelante, cómo se coordinan con la Oficina de Hacienda.  

Para finalizar, el documento apunta algunas cuestiones, pero creo que es necesario poner de 

manifiesto la necesidad de la mayor ambición posible para, en primer lugar, aprovechar al 

máximo las oportunidades que da, por ejemplo, el espacio transfronterizo, la Eurorregión, la 

Conferencia Atlántica Transpirenaica, las relaciones con la Comunidad Autónoma Vasca y la 

comunidad de aglomeración del País Vasco, la mancomunidad de Ipar Euskal Herria, porque se 

hacía alusión al cierre de fronteras. Efectivamente, hay tres pasos fronterizos cerrados. El 

Gobierno de Navarra ha trasladado, en las instancias donde participa, las dificultades y la 

preocupación que ha generado esta situación, pero creo que se ha perdido una oportunidad, y 

así lo propusimos en una propuesta de resolución en el Plan de Recuperación, para hacerlo 

conjuntamente con los otros dos ámbitos afectados por este cierre de fronteras en lo que 

respecta a los participantes de la Eurorregión. Y creo que ahí el departamento y el Gobierno de 

Navarra en su conjunto ha perdido una oportunidad de poder presionar tanto al Estado español 

como al Estado francés en este sentido en una acción conjunta. 

Decía que ambición en primer lugar en ese sentido. En segundo lugar, para fomentar el lugar 

propio de Navarra en Europa, la representación y participación directa en todos los foros 

posibles, porque efectivamente nadie va a defender los intereses de Navarra como lo puede 

hacer Navarra, sobre todo si colisionan con otros intereses; y estoy hablando a nivel estatal.  

También quería plantear el tema del Ecofin, que ha dicho la señora Barcos también. Creo que es 

bueno que Navarra participe en el Ecofin más como comunidad de piedra, a nivel informativo, 

con voz, se decía, pero sin voto, también es perder una oportunidad. Por tanto, creo que en el 

plan esta cuestión sí que no se cita en ningún momento. Creo que sería absolutamente 

imprescindible que Navarra, como región, se oye a alguna portavoz, como errialde, como región, 

como quieran llamarlo, con hacienda propia debería participar con voz y voto. Eso sí que lo he 

echado de menos en este plan.  

Por tanto, me gustaría acabar la intervención felicitando a todas las personas que hayan 

participado en este plan. Creo que hay que poner en valor también el proceso participativo que 

se ha realizado hoy. En definitiva, es bueno entender que hay un camino todavía por recorrer y 

espero que se puedan dar pasos para que Navarra tenga un lugar en Europa, cada vez con más 

voz y cada vez con más voto. Mila esker. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Mila esker, Ruiz andrea. Espero dugu laister gure artean 

sendatuta egon ahal izatea eta honenbestez, bueno, no estando presentes los dos grupos 

restantes de la Cámara, ni Podemos ni Izquierda-Ezkerra, damos la opción de réplica a la señora 

Consejera. 

SRA. CONSEJERA DE RELACIONES CIUDADANAS (Sra. Ollo Hualde): En primer lugar, quiero 

agradecer las intervenciones, el tono y sobre todo, el que por parte de todos los portavoces, 

todas las portavoces se ha escenificado que era importante tener un plan. Quiero recordar que 

es el primero, el primer plan que un Gobierno saca.  
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La pasada legislatura, lo que aprobamos un plan de acción de la Delegación de Bruselas, porque 

entendíamos que tenía que haber, solo lo entendíamos el Gobierno, es que la propia Cámara de 

Comptos en el informe que nos encontramos en el año 2015, lo que decía que era difícil evaluar 

auditar la labor de la Delegación de Navarra en Bruselas porque no tenía ninguna hoja de ruta, 

ningún plan establecido. Por eso establecimos aquel primer plan, que también ha sido germen, 

al menos en lo que es el eje de Navarra en Europa, de este primer plan de Acción Exterior. Como 

digo, tengo que agradecer que en líneas generales, el plan resulte satisfactorio.  

Yo creo que aquí, por parte de los distintos portavoces, lo que se ha manifestado está incluido 

en el plan. Incluso el portavoz de Navarra Suma que ha pretendido ser más crítico con el plan. 

Por estar en la oposición yo creo que no pasa nada por reconocer que es un buen plan y en ese 

sentido le agradezco. Pero creo que lo que sobre todo el portavoz de Navarra Suma ha apuntado 

como parecía déficit, están incluidos en el plan. Usted decía que para qué sirve Acción Exterior, 

bueno pues son los tres ejes, lo que entendemos por Acción Exterior son los tres ejes que el 

propio plan tiene. Además, yo he echado en falta cuando usted ha dicho las referencias a para 

qué sirve. Comparto todo lo que ha dicho, pero creo que el eje de la ciudadanía Navarra en el 

exterior, el tercer eje de Navarra en el mundo, esa atención y esa relación con la ciudadanía 

navarra en el exterior, es tan importante o más, como política.  

Decía la señora Barcos que se ha demostrado en la pandemia que fue muy importante. Tuvimos 

ya no recuerdo, pero casi quinientas demandas de ciudadanas y ciudadanos navarros que en el 

primer momento de la pandemia, esto les cogió fuera de Navarra y acudieron al Gobierno de 

Navarra, a la Dirección General de Acción Exterior, precisamente para que les ayudásemos y 

asesorásemos en esos momentos de desconcierto y de cierto pánico en muchas de esas 

personas.  

Como digo, creo que es un eje importante, pero también los otros dos. Por eso digo que la Acción 

Exterior sirve para más Navarra en Europa, más Europa en Navarra, pero también para apostar 

por ese espacio transfronterizo que nosotros creemos que es una oportunidad. No alejada de 

amenazas y, desde luego, de retos a veces difíciles de hacer comprender a esos Estados en que 

sus capitales —esto lo decía muy bien al representante de Aquitania en el evento Poctefa—, 

esas capitales que siempre están en el centro de los Estados, que no conocen esos espacios 

transfronterizos y que a veces los ven como una amenaza más que como una oportunidad y, 

como digo, ese eje de la ciudadanía navarra en el exterior. 

Decían también, creo, como digo, que aquí lo que se ha apuntado está recogido en el plan, 

evidentemente con las diferentes perspectivas. Apuntaba el señor Iriarte cómo ir más allá y 

hablaba de atraer talento. En ello estamos. Y quiero decirle que ya tenemos un buen ejemplo: 

el programa WiT, con dieciséis investigadores predoctorales de fuera de Navarra van a venir a 

la Universidad Pública de Navarra y a la Universidad de Navarra para realizar sus tesis doctorales, 

porque además han participado en una convocatoria en la que había bastantes más 

candidaturas. Es decir, Navarra sí es atractiva para el talento y en ello estamos. Evidentemente 

hay mucho camino por hacer, pero en ello estamos, es decir, compartimos. 

Y compartimos también el plurilingüismo y la formación, el saber lenguas, no resta saber una 

lengua sobre otra, sino al revés. El conocimiento nunca sobra. Esto es como la salud, el 

conocimiento no sobra nunca y conocer lenguas tampoco. El inglés decía usted, por supuesto, 
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el inglés y el francés. Le puedo decir las oportunidades laborales que en el espacio en la 

Eurorregión se nos transmite desde Nueva Aquitania y que precisamente, la falta de 

conocimiento de formación en el idioma francés está haciendo que a muchas de esas 

oportunidades nuestros jóvenes no puedan acceder a ellas. Con lo cual, ¿apuesta por el 

conocimiento de lenguas? Por supuesto, mañana hablaremos de que el Plan Estratégico de la 

Eurorregión es uno de los ejes. Tenemos que ser cada vez más plurilingües, evidentemente, sin 

renunciar a nuestras lenguas, en este caso al castellano y al euskera.  

Como les decía, me alegra que compartamos lo que aquí se ha dicho. Creo que hay programas 

muy interesantes que la Unión Europea ha hecho para esa ciudadanía europea; que no significa, 

y yo aquí comparto, como no podía ser de otro modo, con la portavoz de Geroa Bai el discurso 

de que no se cede soberanía. Es una soberanía compartida basada en una Europa diversa y plural 

en razas, culturas, religiones y lenguas. Eso significa que la Unión Europea no está basada en un 

solo proyecto, no es un solo proyecto político, es un proyecto compartido por esa diversidad.  

La señora Ruiz apuntaba que qué diferencias había o dónde estaba la Oficina de Proyectos 

Europeos y la Oficina Next Generation. Yo creo que lo hemos explicado muchas veces. El 

programa Next Generation es un programa que la Unión Europea, esta vez sí, porque 

evidentemente también hemos criticado a la Unión Europea cuando ha impulsado esa política 

de austeridad, de austericidio, pero esta vez la Unión Europea sí que se ha puesto las pilas y ha 

organizado este programa Next Generation para combatir esta triple crisis que nos ha provocado 

la covid: la sanitaria, la económica y la social.  

Es un programa que, además, su forma de gestionar es diferente a las de los proyectos del Marco 

Financiero Plurianual. Yo quiero recordar que la Comisión Europea decidió que el programa Next 

Generation, el programa del mecanismo de resiliencia, fuera gestionado a través de los Estados, 

y así se está haciendo. Es decir, la gestión es totalmente distinta a ese Marco Financiero 

Plurianual que, como digo, es el presupuesto ordinario de la Unión Europea hasta el año 2027 y 

en el que, desde luego, la Oficina de Proyectos Europeos está trabajando con intensidad para, 

como digo, aumentar ese indicador de proyectos en los que estemos presentes.  

Decía la señora Ruiz que qué objetivos o acciones. Creo que he apuntado ya algunas de ellas en 

mi comparecencia. Estamos hablando desde lo primero, monitorizar las oportunidades que 

ofrece la Unión Europea y transmitirlas a los departamentos. Se han reunido con el 80 por ciento 

de las direcciones generales del Gobierno para impulsar ese cauce fluido de información. Les 

hablaba también de esa necesidad de formación en ese curso con la Universidad Pública de 

Navarra, que va a hacer la tercera edición y que, desde luego, sería nuestro deseo, de alguna 

forma, impulsarlo o potenciarlo en mayor medida. Porque es cierto que la hemos detectado en 

las empresas, pero la hemos detectado en las entidades locales, en las reuniones que hemos 

tenido con ellos, en el convenio que firmamos con la Federación Navarra de Municipios y 

Concejos se preocupaban porque decían que no tenemos personal formado dentro de nuestras 

entidades locales para la gestión de proyectos europeos, y está es una de las labores de la Oficina 

de Proyectos Europeos.  

También son las convocatorias de ayudas para facilitar a las empresas ese conocimiento con 

Europa, como digo, con el Europe Direct. El trabajar con otros departamentos en ese Plan del 

Retorno del Talento también es otra de las funciones. El desarrollo de herramientas inteligentes 
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que nos permitan monitorizar. Cuando yo hablaba, señor Iriarte, de que la Unión Europea es 

una información muy basta, eso es una realidad. Lo que tenemos que hacer aquí es intentar 

comprender y, desde luego, detectar esas oportunidades. Y esa es una de las tareas de la Oficina 

de Proyectos Europeos. Como también, como decía antes, la ventanilla Europe Direct, que lo 

que intenta es precisamente socializar la idea de Europa, dar a conocer Europa.  

No me voy a extender más. Me alegro de que en líneas generales haya habido. Sí es cierto, señor 

Iriarte, cuando usted dice que se alegra de que hayamos reconocido, cuando las cosas se han 

hecho bien, aquí sí que lo reconocemos, pero también somos muy críticos cuando se han hecho 

mal. Y además de lo que decía la señora Barcos sobre estar fuera de la Comitología, Navarra era 

la única comunidad autónoma que en aquel momento estaba fuera de la Comitología, o no 

pertenecer a la Eurorregión por varios motivos. Mañana hablaremos más de ella, pero yo le 

quiero apuntar también del informe de la Cámara de Comptos que mencionaba anteriormente, 

que decía que era imposible evaluar, auditar, la labor de la Oficina, lo que estaba haciendo, 

porque no había ninguna hoja de ruta.  

Le quiero también explicar, cuando ustedes entendían el espacio transfronterizo como ese 

espacio de visión cultural folclórica, es decir, con el impulso de líneas estratégicas alejadas de lo 

que era el progreso, la innovación, etcétera. Y cuando yo hablaba de autarquía, estaba hablando 

de esos tiempos a los que creo que ya este plan no va a permitir volver, pero hablaba también 

de la autarquía que Estados como, en este caso sobre todo el francés —hay que reconocerlo—, 

con la con la excusa de la crisis de la pandemia, ha provocado un cierre de fronteras que es 

inasumible para la ciudadanía que trabaja y vive en ese espacio transfronterizo. Y esto la propia 

Eurorregión, la propia región de Nueva Aquitania lo ha denunciado, en la Comunidad de Trabajo 

de los Pirineos se denunció. Esto es, a veces, cuando las visiones se hacen desde los centros de 

los Estados y no desde los espacios transfronterizos, y en ese día a día.  

Creo que este plan es una oportunidad, que va a incidir en todas estas políticas y que estamos 

dispuestos a venir a este Parlamento a dar toda la información y a rendir cuentas sobre los 

objetivos del mismo. Eskerrik asko.  

SR. PRESIDENTE (Sr. Arakama Urtiaga): Mila esker zuri, kontseilari andrea. Gracias también a 

quienes la han acompañado, repito, señor y señora Pellejero, Mier, Guruciaga y Pérez. Y no 

habiendo más asuntos que tratar, se levanta la sesión. 

(Se levanta la sesión a las 13 horas y 32 minutos). 




